

# LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRICIÓN

Interior: Por mes. . . . . \$ 0 10  
Por trimestre. . . . . " 1 20  
Exterior: Por año. . . . . " 5 "

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

959 - CHILE - 959

BUENOS-AIRES, AGOSTO 19 DE 1894

## La anarquía capitalista

Muchos creen que el socialismo no es más que el clamor de la clase trabajadora por una situación mejor. Ignoran que es también el fin necesario de la evolución económica. Guiado por la ciencia, el hombre tiende cada día a aprovechar mejor sus esfuerzos. Y sólo en la organización socialista cesará el desorden y el desperdicio de fuerzas que reina hoy en todas partes.

Hace poco, un profesor norteamericano decía: «Nosotros los americanos creemos que nuestros métodos de trabajo son muy buenos. Pues bien, los métodos del socialismo son tan superiores a los nuestros, como los nuestros son superiores a los del pueblo persa.»

En la República Argentina, donde el desarrollo del régimen capitalista es todavía tan incompleto, ya vemos los resultados de su falta de dirección y de concierto.

Véase, por ejemplo, lo que pasa con la gran industria de los transportes.

Los 14000 kilómetros de vías férreas que hay en el país han sido construidos sin unidad de plan de ningún género. Unos son de trocha ancha, otros de trocha mediana, otros de trocha angosta. Como se comprende, eso importa trastornos costosos para las cargas que van de una línea de ferrocarril a otra de diferente trocha.

Para mayor desquicio, todas las líneas de igual trocha no empalman. Hay empresas, como la del Ferrocarril Oeste Santafecino, que creen hacer mejor negocio no uniéndose sus líneas con los otros ferrocarriles, y no admiten empalme ninguno.

En otras partes hay varias líneas paralelas, donde bastaría con una sola. Del norte de la provincia de Santa-Fé salen para Tucumán dos largas vías férreas, de las cuales una es perfectamente inútil. De Buenos Aires al Pilar, y pasando por los mismos pueblitos, van dos líneas, tan próximas, que se cruzan en varios puntos del trayecto.

¿Cuántas buenas habitaciones se podría hacer con la suma de trabajo malgastado en esas empresas inútiles?

En una ciudad como Buenos Aires, la red de tramways debería obedecer a un plan combinado, sencillo, y claro para todos los habitantes. Pues sucede todo lo contrario. Las líneas siguen los trayectos más caprichosos, están mal distribuidas, hay calles con tres ó cuatro, otras sin ninguna, y pertenecen a muchas compañías, que sólo se combinan para aumentar el precio del pasaje en ningún caso, para beneficiar a los pasajeros.

Para distribuir el gas del alumbrado bastaría un caño en cada calle. La competencia capitalista ha puesto tres ó cuatro en cada calle de esta ciudad.

Se cree que el teléfono es el medio por excelencia de la comunicación urbana. Pues aquí en Buenos Aires, las dos compañías telefónicas existentes aislan cuidadosamente sus respectivas clientelas la una de la otra. Sus hilos no se combinan ni se unen sino por accidente. En muchas casas, hay por eso dos instalaciones telefónicas, una de cada compañía.

A este desquicio se le llama libre competencia por los economistas oficiales y por los creyentes de boca abierta, que la santifican como la única garantía del progreso, de la invención y adopción de nuevos métodos de trabajo.

No se necesita, sin embargo, un gran ingenio para comprender que el espíritu de invención podrá ser siempre estimulado cuando haya desaparecido esta libre competencia. Es lo que ya se ve en las ramas del trabajo que están bajo el exclusivo dominio del Estado, en la industria de la guerra, por ejemplo, en que las invenciones destructivas se suceden tan de cerca, que el mismo armamento no se emplea durante diez años.

Peró el empleo de nuevas máquinas y de nuevos procedimientos industriales no es sino una de las armas para la lucha de la competencia industrial, y está tan lejos de ser la más empleada, como de dar siempre el triunfo a quien la esgrime. La explotación cruel de los obreros, la esclavización de las mujeres y de los niños, conducen con igual facilidad al triunfo anhelado. El fraude ha hecho tantos príncipes de la industria como la más útil de las invenciones.

Además las más grandes aberraciones resultan de esa competencia sin freno. Se pretende que siempre abarata los productos ó los servicios. Pero ¿cómo puede realmente ser así, si para un servicio pone en juego un material y una organización doble ó triple de los que se necesitan?

Lo único que seguramente resulta de la anarquía industrial actual, es el enorme desperdicio de materiales y de trabajo, el encierro de las mercaderías, los malos servicios públicos, la falsificación en todas sus formas, y la reducción de los obreros a condiciones de vida insoportables.

¿Puede haber quien crea que una desorganización semejante vaya a perpetuarse?

## LA MARCHA DEL SOCIALISMO

Sorprendente es el incremento que han tomado las ideas socialistas en casi todos los países. Hasta hace poco, los trabajadores, salvo excepciones contadas, perdían sus energías y su tiempo, debatiéndose al lado de la burguesía, intimamente unidos a una parte de ella, por el triunfo de tal ó cual idea política ó religiosa completamente extrañas y aun opuestas a los intereses económicos de aquellos.

La conquista de la República burguesa, con sus garantías de libertad é igualdad, y la «grandeza de la patria» (esto es, la supremacía política y, sobre todo, militar, del respectivo país), eran ideales que tenían absorbido al elemento activo é inteligente de la clase trabajadora de todos los países.

Los trabajadores más radicales, los «de ideas más avanzadas», seducidos por los economistas burgueses, creían en la virtud del ahorro, y se entregaban con ardor a fundar cooperativas de producción y consumo, en las que suponían estaba el secreto de su felicidad.

Muerta la Internacional, sólo en los pueblos más importantes y de historia revolucionaria, donde primeramente toma cuerpo toda idea progresista, toda aspiración reformadora, había algunos grupos de trabajadores (poquitos relativamente al número total de los miembros de nuestra clase) que defendían y propagaban el socialismo, y éstos eran considerados como locos endiablados, como «temibles perturbadores», huyendo de ellos hasta la gente menos timorata.

Sin embargo, de veinte años á esta parte, ¿cuán grande es el camino recorrido por el socialismo!

Aquellos pequeños grupos de trabajadores de quienes, por su insignificancia, nadie se ocupaba, hanse transformado en partidos cuyos miembros, los más ilustres entre los que hay representantes de la ciencia en todas sus ramas se cuentan por cientos de miles, y que derriba Gobiernos, como en Francia, é influye, siquiera sea coercitivamente, en la confección de las leyes, llevando á ellas el espíritu nuevo del socialismo. En contraposición al estrecho y mezquino espíritu de clase burgués, a las vaguedades é indecisiones de otros tiempos que informaban todos los actos de la clase trabajadora, ha sucedido la más perfecta claridad en la conducta y la firmeza más energética en las convicciones. La bandera del Partido Socialista internacional es, por lo tanto, bandera de guerra franca y abierta al capitalismo, y el lema escrito en esa bandera no es únicamente *pan y trabajo*, que es lo que piden los

esclavos sumisos, sino este otro: *Emancipación*, que es lo que quieren y alcanzan los esclavizados poseídos de su dignidad y concedores de su fuerza.

La solidaridad obrera, la unión de la clase trabajadora, ha destruido las fronteras levantadas por el patriotismo, y héchose internacional. Considerándose hermanos que tienen iguales intereses que defender, los trabajadores de los países más apartados entre sí, se reúnen periódicamente para establecer una táctica común en la lucha contra sus opresores, y se prestan mutuamente apoyo moral y material, como está aconteciendo en estos momentos en Italia, adonde afluye el dinero de los trabajadores de todas partes, para socorrer á los socialistas de la Sicilia.

El Partido Socialista no se contenta con un simple mejoramiento de las condiciones de vida de los trabajadores, sino que lucha por su completa emancipación, y para conseguirla reconoce de todo punto indispensable, mal que pese á los espíritus débiles, la abolición de la propiedad individual, fundada en el privilegio, mantenida por el robo legal y á costa de la tranquilidad y la vida de los trabajadores, en beneficio exclusivo de una clase parásita, inepta y bárbara, la cual, á medida que se reproduce, refina sus malos instintos y aumenta su codicia.

Tan revolucionario y práctico como en sus aspiraciones, ha llegado á ser en su táctica el Partido Socialista.

Para combatir á la burguesía, y triunfar de ella, destruyendo sus privilegios, se necesita algo más que palabras, por muy fuertes y amenazadoras que éstas sean.

El poder político (la facultad de dictar leyes, usar de la fuerza pública, etc.) es el arma de que la clase capitalista se vale para mantener su dominación. Este poder, es respetado y defendido por la mayoría de los trabajadores, que lo consideran como cosa propia, de la que deben esperar algún provecho. Así, vemos cómo una gran parte del pueblo obrero argentino se sacrifica por llevar al gobierno (el ejercicio del poder político) á hombres de su preferencia que estiman capaces de cambiar la actual situación de la República.

Y, bien. Conquistado este poder por la clase trabajadora, la burguesía quedará desarmada, entregada á sus propias fuerzas, é incapaz por lo tanto, de resistir el empuje de las huestes proletarias. La revolución, necesaria, inevitable, que ha de dar el poder á la clase trabajadora, tiene que ir precedida de un cambio en las costumbres y en las leyes sociales, operado bajo la presión de las fuerzas socialistas. Este cambio (evolución) habrá madurado la revolución libertadora del proletariado, y uno y otra tardarán en realizarse lo que tardan los trabajadores más instruidos y valientes, en desarrollar su acción política contra la burguesía. Con la lucha política, los trabajadores se educan, se unen y se organizan, constituyendo así una fuerza energética y consciente de su misión, y aumentan las diferencias que los separan de la burguesía, y crecen los odios que les mantienen en guerra con la clase explotadora, todo lo cual genera, por último, el conflicto en que ésta será derrotada y destruidos sus privilegios.

Estas razones son las que informan hoy día toda la táctica del Partido Socialista internacional, táctica que acusa un grande progreso en el espíritu del proletariado que la defiende y la practica.

Como se ve, el socialismo ocupa hoy un lugar eminente tanto en el campo de la teoría como en el de los hechos.

Nos referimos, naturalmente, á lo que hacen y dicen los trabajadores del viejo mundo, quienes tienen ya recorrido más de la mitad del camino de su emancipación.

El ejemplo de tan esforzados compañeros debe servirnos de estímulo á los que en estos países trabajamos por el triunfo del socialismo.

No es sólo la miseria, consecuencia natural del desarrollo del capitalismo, lo que ha lle-

vado á los socialistas europeos al puesto que hoy ocupan en el combate por la regeneración de la humanidad.

Grandes sacrificios, activa propaganda, energías resolutivas, les ha costado también organizar sus fuerzas y avezalarlas á la lucha.

## La Huelga de los Albañiles

Hemos visto que cuando por cualquier motivo la prensa burguesa tiene que ocuparse del obrero, trata siempre de tapar el cielo con un arnero.

¿Quién no ha leído esas cuatro líneas escritas en las columnas de esos diarios? Siempre queriendo mistificar, jamás el obrero tiene razón: Siempre encuentran argumentos para decir: *Es una locura querer llevar á la práctica en este país un movimiento obrero; en este país encuentra el obrero las facilidades para convertirse en propietario. Aquí el obrero es respetado y mejor atendido que en ninguna parte del mundo.*

Sin embargo, á despecho de esa prensa, vemos día á día fundarse nuevas sociedades gremiales y en vías de que no quede un gremio sin tener su respectiva sociedad; á despecho de ella, vemos á los albañiles declararse en huelga. En el act. dicen: *los albañiles se han declarado en huelga sin necesidad, pues su situación es bastante desahogada (ganando un jornal á lo sumo de \$ 2.80 y trabajando el máximo de 20 días mensuales con el oro próximo al 100%) ¿Cuál es la diferencia que tienen? Nada; medio hora; es que están contagiados por cuatro agitadores.* Estas son las apreciaciones de la prensa burguesa.

Por qué se han fundado Sociedades de Resistencia? Por que la crisis que vino en pos de la época de corrupción y latrocinio, despertó al obrero del letargo en que yacía. El hambre le hizo filósofo y le demostró la necesidad de agitarse, y preparar poco á poco, con paso lento pero seguro, el sendero que debe conducirle á su emancipación. Es decir no ha sido contagio; ha sido debido á la ley económica que ha nacido y continuando desarrollándose aquí, como ha empezado en el viejo mundo. ¿Cuál es la causa de la huelga de los Albañiles?

Según la prensa burguesa, una pretensión, infundada de estos obreros que por una bocado de media hora jamás debían haber pensado en tal movimiento.

¿Buen modo de razonar! ¿Por qué no dicen: El proceder de muchos constructores no puede ser más censurable, pues han firmado en regla contratos con la sociedad de Albañiles para conceder un horario de 10 horas en 9 meses del año y 8 1/2 en tres y resulta ahora que no respetan lo que han declarado conceder? Esto no lo publican, pero en cambio dicen á los obreros que deben de ir al trabajo en sus apreciaciones siempre parciales en favor de los constructores.

¿Es una exigencia injusta el horario de los Albañiles?

Jamás. Es una pequeñez, es nada lo que pide, y tan es así que para demostrarlo basta con citar el primer considerando del 1er. Congreso internacional que tuvo lugar en Ginebra en el año 1866 que dice: «La condición primera, sin la cual fracasaría toda tentativa de mejoramiento y de emancipación es la limitación de la jornada del trabajo. Impónese esta limitación á fin de restaurar la salud y la energía física de los obreros, asegurándoles la posibilidad de un desarrollo intelectual, de las relaciones sociales y de una acción política. El congreso propone que la hora legal quede reducida á 8 horas de trabajo.»

Esto basta para demostrar que los obreros actualmente en huelga no son bajo ningún





te en el salario de la mujer, y de esta suerte la disminución de los salarios se convierte en un tornillo sin fin, que impulsa con tanta fuerza el mecanismo del progreso industrial, siempre en revolución, cuanto que este movimiento progresivo anula también la mano de obra femenina y multiplica la oferta de brazos para el trabajo. Nuevos procedimientos y descubrimientos industriales combaten, hasta cierto punto, este exceso de mano de obra; pero sin la eficacia suficiente para mejorar las condiciones del trabajo, porque todo aumento de salario que rebasa de ciertos límites, induce al patrón a mejorar también sus procedimientos mecánicos y a reemplazar el cerebro y los brazos humanos con la máquina automática y sin voluntad. Si al principio del sistema de producción capitalista han luchado entre sí los obreros, masculinos, hoy lucha un sexo contra otro, y, por consecuencia, se luchará edad contra edad. La mujer suplantada al hombre y a su vez será suplantada por el niño; semejante e-g-naraje constituye el orden moral de la industria moderna.

La tendencia que tienen los patronos a aumentar considerablemente la duración de la jornada de trabajo para sacar de sus obreros el máximo de producción, se ve favorecida por la escasa resistencia que oponen los obreros. Observábase el fenómeno, por ejemplo, en Alemania, de que en la industria textil, servida principalmente por mujeres, es más larga la jornada de trabajo. Aostumbreadas al trabajo casero, que no tiene límites fijos, se dejan imponer sin resistencia los mayores excesos de labor. En otros ramos de la industria, como las modas, fabricación de flores artificiales, etc., en que es mayor la tarea, perjuícan el salario y la duración de la jornada, llevándose trabajo a casa, donde sudan y penan hasta las altas horas de la noche, sin notar que al fin del mes no han ganado, con una tarea de diez y seis horas, lo que hubiesen conseguido con un trabajo regular de diez ó doce.

En el momento presente, son muy pocas las industrias y oficios de que se hallan excluidas las mujeres, y existe, por el contrario, gran número de oficios, especialmente los referentes a fabricación de objetos destinados al consumo de su sexo, que ejercen las mujeres de un modo casi exclusivo.

Los testigos más veraces son los hechos, y solo en ellos nos apoyaremos para evitar falsas deducciones y sensibilidades inoportunas. Los hechos nos enseñan que la mujer se dedica a las siguientes industrias: tejidos de lino y de algodón, fabricación de paños, hilados mecánicos y dibujo de telas, tintorería, fabricas de plumas metálicas y de alfileres, refinación de azúcares, papel y objetos de bronce, fabricas de cristal y porcelana, de cintas y telas de seda, jabón y caucho, de mantas de algodón, cartones y objetos de piel; fabricas de puntillas y pasamanería, calzado y objetos de acero, hutería y galvanoplastia; refinación de aceites y materias grasas; fabricas de productos químicos de todo género; pintura sobre loza; fabricación y blanqueo de sombreros de paja; manufacturas de tabacos; fabricas de cola y gelatina; guantería, pelutería y sombrerería; fabricación de juguetes, relojería, pintura de edificios; fabricación de pinceles y oblates, espejos, fabricas de pólvora y substancias explosivas, corillas y arsenico; impresiones y composición tipográfica; tallas de piedras finas, litografía, fotografía, cronofotografía y metacromotipia; fabricación de tejas, fundiciones y fabricas metalúrgicas; construcción de buques y caminos de hierro, mijas, transportes fluviales ó por canales, etc. etc. También se ocupan las mujeres en el vasto campo que abren a su actividad, la jardinería, la agricultura, la cría de ganados y todas las industrias similares, y en las diferentes categorías de oficios de que se ocupan hace mucho tiempo, hasta cierto punto como por privilegio, el lavado y planchado de ropas, confección de trajes de mujer y diferentes ramos de artículos de modas; también encontramos entre las mujeres a las vendedoras, y cada vez con más frecuencia en concepto de encargadas del despacho y contabilidad comercial, institutrices, directoras de e-c-clas de niñas, autoras y artistas, etc. Hay asimismo millares de mujeres de la clase media empleadas en los almacenes y mercados, que por contingente se sustraen casi por completo a toda obligación doméstica y especialmente a la de cuidar a los niños. También debe mencionarse una industria en la cual las mujeres jóvenes, y especialmente las bonitas, encuentran mas empleo cada día, aunque en detrimento de su desarrollo físico, intelectual y moral: nos referimos a los establecimientos públicos de todo género en que entran para servir y atraer con sus seducciones a la clientela masculina, siempre ávida de gozecs.

Entre estos diversos oficios hay muchos extremadamente peligrosos: por ejemplo, la fabricación y blanqueo de sombreros de paja, de riesgo constante por el gas ácido sulfúrico y los alcalinos que se emplean; otro tanto sucede con la inspiración de los vapores de cloro para el blanqueo de telas vegetales; existen también peligros de envenenamiento en la fabricación de papeles pintados, oblates de color y flores artificiales, de la metacromotipia, de los venenos y productos químicos, y, sobre todo, en la pintura de los soldados y juguetes de plomo. La manipulación del mercurio en la fabricación de espejos es una verdadera sentencia de muerte para el fruto del vientre de las mujeres embarazadas que se entregan a esta ocupación: la fabricación de corillas fosforicas y el

hilado de sedas ofrecen igualmente grandes peligros. La vida de las trabajadoras se ve también amenazada por la mutilación de miembros a que les exponen el maquinismo de la industria textil, la fabricación de substancias explosivas y el trabajo con las maquinas agrícolas. Una suertaja ojeada del lector que quiera meditar sobre los datos que expreso, le probara que muchos de los oficios citados deben incluirse entre los más penosos y duros, hasta para el hombre. Pero no basta decir que esta ó aquella ocupación es indigna de la mujer: lo practico es buscar y encontrar otras funciones más convenientes en que pueda ganarse la vida; el hambre es muy negra y hace apechugar con todo.

Verdaderamente no tiene nada de agradable el espectáculo de ver en las obras de construcción de los caminos de hierro a mujeres, y hasta a mujeres embarazadas, luchar con los hombres, á quien empuja volquetes más atestados de carga, á hacer offico de peones en las casas en construcción, m-zelandos la cal y el cemento, ó portear pesadas piedras, ó entender en el lavado de la hulla ó del mineral de hierro, etc. Se despraja de este modo á la mujer de sus mas graciosas condiciones femininas, se pisotea su sexo así como por reciprocidad se arrebata á los hombres lo que tienen varonil en ciertos y determinados oficios. Tales son las consecuencias de la explotación y de la guerra social; así nuestras detestables condiciones económicas imponen á la naturaleza confusión lamentable.

## NUESTRA SITUACION

Dejemos á un lado todo aquello que pueda ser motivo de divisiones que sólo pueden contribuir á que nuestros enemigos respiren con más libertad, y fijémosnos en nuestra situación económica, que es cada día más desastrosa.

Ayer podíamos atender, aunque malamente, á nuestras necesidades, sin tener que recurrir á medios más ó menos vergonzosos; hoy, ni aun por esos medios podemos llenar las más apremiantes atenciones de la vida. ¿Qué es esto? ¿Es que nuestro trabajo vale menos que en épocas anteriores y que nuestras facultades van degenerando?

Nada de eso. Por una parte influye muy mucho en nuestro malestar la crisis de trabajo que atravesamos; por otra, cierto régimen que desde hace bastante tiempo viene observándose en algunos talleres, así como por la competencia que los industriales mismos se están haciendo, esperando siempre el momento y la ocasión para reventar á un contrincante suyo; y por otra parte, el aumento de nuestras necesidades, debidas algunas de ellas a lo encarecido de los precios de todas las cosas que para la vida son necesarias.

Claman los explotados en contra de este orden de cosas; quejáanse de la subida del alquiler; del pequeño y poco higiénico local que sus familias ocupan; lamentan que los artículos de primera necesidad vayan por las nubes, a menos de estar adulterados; censuran que el precio de la mano de obra esté cada día más bajo; y se desatan en improperios contra los causantes de estos males, sin pararse á pensar por un momento en el origen de tanta desgracia, ni ver el remedio, á pesar de tenerlo en sus propias manos...

La base para acabar con tanta miseria y malestar tanto, reside en la Asociación. Déjense los trabajadores de jerenofadas y lamentaciones, de insultos y blasfemias, que esto de nada sirve.

## Correspondencia Administrativa

Recibimos:

R. V., La Plata, \$ 2.00.  
A. M., id., 5.00.  
M. O., id., 1.20.  
E. T., Quilmes, 1.20.  
C., Tucumán, 0.10.  
M. S., id., 20.00.  
P. de B., Luján, 2.00.  
E. G., Villa Sarmiento, 2.00.  
C. M., Bahía Blanca, 10.00.

C. L. Bs. As. (Fáb. Nac. de Calz.). La carta con \$ 2,70 recibimos á su tiempo, y le contestamos por escrito. Parece que se haya extraviado la contestación.

A. M., La Plata. Por falta absoluta de tiempo no fueron contestadas las suyas, escribírnos en estos días.

## CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Se invita á los que simpatizan con las ideas socialistas á la conferencia que tendrá lugar el Sábado 18 del corriente en el local del Centro, calle de Chile 959. El tema será: "Necesidad y conveniencia de las huelgas".

## Fascio dei Lavoratori

Se invita á los socios á la reunión que debe celebrarse el lunes próximo en el local del Centro Socialista Obrero, para continuar la discusión de los nuevos Estatutos.

El Secretario.

## Obreros Tipógrafos

Y ANEXOS

Se les invita á la reunión que debe celebrarse el Domingo 26 de Agosto, en el local del Centro Socialista Obrero, para constituir una Sociedad de resistencia del gremio tipográfico y anexos.

La Comisión Organizadora

## Trabajadores en Madera

Compañeros:

Esperamos que concurriréis todos el Domingo 19, al Centro Socialista Obrero, para organizar las respectivas sociedades en la forma que ya os hemos anunciado.

Queremos la organización de sociedades de resistencia para luchar contra nuestros opresores, los burgueses, dentro del orden económico.

Vivan los derechos del trabajo!

Abajo la explotación!

La Comisión de organización.

## Sociedad de Pintores

Esta sociedad se reúne el próximo domingo 19 á las 12 del día en el local de la sociedad General San Martín Rodríguez Peña 314. En esta reunión se tratarán asuntos de suma importancia.

La Comisión.

## Hojalateros y anexos

Compañeros socios y no socios:

Se os invita á la reunión que tendrá lugar el Domingo 19 á las 2 p. m., en el local Unión Suiza, San José, núm. 7, para discutir y aprobar los Estatutos, y elegir la Comisión Administrativa.

Esperamos que asistiréis puntualmente, sin faltar uno, para que sea obra de todos los asociados la confección de los Estatutos que fijarán un rumbo seguro á nuestra Sociedad y garantizarán su buena marcha.

La Comisión Provisoria.

## Grupos Socialistas

Fascio dei Lavoratori, Solis 353

Les Egauw, Solis 353

Club Vorwarts, Pozos 264

## Centro Socialista Obrero

959 CHILE 959

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes:

L'Ère Nouvelle, de París; Critica Sociale, Milán; Lotta di Classe, Milán; Il Grido del Popolo, Turín; L'Era Nuova, Génova; Il Comune di San Remo, San Remo; El Socialista, Madrid; El Grito del Pueblo, Alicante; Le Socialiste, Francia; The People, Nueva York; Vorwärts, Buenos Aires; Lega Ferroviari Italiani, Milán.

## Sociedades Gremiales

Obreros Albañiles y anejos, Juncal 1479  
Herreros, mecánicos y anexos, Ayacucho 1394  
Panaderos, Cuyo 1327  
Pintores, Charcas 1032  
Tapabarteros, Tacuari 253  
Tapiceros, Alsina 1486  
Yeseros, Corrientes 1835  
Escultores

## AVISO

A los compañeros que tengan conocidos en el interior, á quienes suponen dispuestos á suscribirse, se les ruega remitan á esta Administración las direcciones respectivas.

## BIBLIOTECA DE PROPAGANDA SOCIALISTA

En la Administración de LA VANGUARDIA se hallan en venta los folletos siguientes:

PROPAGANDA SOCIALISTA, por J. Pich y Creus..... 0.15  
LA AUTONOMIA Y LA JORNADA LEGAL DE 8 HORAS, por Pablo Lafargue... 0.20  
COLECTIVISMO Y REVOLUCIÓN, por Julio Guesde..... 0.20  
MEETING DE CONTROVERSIAS EN SANTANDER, celebrado el 15 de Mayo de 1892, entre D. J. M. Coll y Puig, director de La Voz Montañesa, y el compañero Pablo Iglesias..... 0.20  
MANIFIESTO COMUNISTA, por Carlos Marx y Federico Engels..... 0.15  
EL COLECTIVISMO, por Julio Guesde... 0.15

NOTA.— En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

## L'ÈRE NOUVELLE

REVUE MENSUELLE DE SOCIALISME SCIENTIFIQUE

Dirijida por G. DIAMANDY

Redactada por

A. BONNET, P. DRAMAS y E. PORTAL

Con la colaboración de los principales escritores socialistas

Suscripción:

Por 6 meses..... Fr. 8

12 meses.....

PARIS.— RUE DES ECOLES 23